

IHEDATE - S3 - Hotel de Ville de Paris

Conférence de Thierry Pech, directeur de Terra Nova, directeur de la gouvernance de la Convention citoyenne pour le climat

Climat et démocratie se sauveront ensemble

« *Qu'est qu'un dromadaire ? C'est un cheval dessiné par une commission* » (Clémenceau).

Le climat nous met face à un paradoxe collectif : la conscience du péril ne cesse de croître, mais aucun consensus sur les actions collectives et individuelles à entreprendre.

Le pari de la Convention citoyenne pour le climat : si seulement 150 personnes arrivent à se mettre d'accord, alors la direction qu'ils nous indiquent devraient recueillir le consensus global. L'idée est de déceler, dans un échantillon de population représentatif au sens descriptif du terme, un accord pour l'action.

La CCC est née en avril 2019, à l'issue du grand débat, pour travailler sur la transition écologique. Le comité de gouvernance est constituée le 2 juillet. Elle naît d'un exemple irlandais (99 « sages » tirés au sort). Depuis, une CCC a été créée à Birmingham, en Ecosse, en Espagne, en Allemagne, au Danemark.

La transition climatique ne peut pas être autre chose qu'une transition sociale. La CCC doit également se prononcer sur la manière dont leur proposition doit être amené sur la voie normative : référendaire ou réglementaire/législative.

Comment est construit le panel ? Des machines ont généré 250.000 numéros de téléphone à 10 chiffres, puis les numéros ont été appelé pour trouver 150 volontaires. Sur 100 personnes à qui tout le processus a été exposé, 35 ont dit « oui » tout de suite, 35% ont dit « non ». C'est un indicateur assez fort de l'appétence pour ce type d'exercice. Pour la sélection, cinq critères ont été retenus : âge, sexe, niveau de formation, origine territoriale, CSP au sens large.

Plusieurs GT ont été instaurés : se loger, se nourrir, se déplacer, consommer, produire et travailler.

Quatre remarques :

- **phénomène de « l'expert crédible »** : les experts sont écoutés s'ils ne se présentent pas comme des professeurs devant des élèves...il faut faire du « fact checking » : réseau de chercheurs (Sorbonne, IEP, Sciences Po) pour collecter les questions et apporter les réponses ;

vendredi 13 mars 2020

- **courbe d'apprentissage des citoyens** est spectaculaire, avec une forte implication entre les sessions ;
- **variation des opinions** : le pari de ce type de méthode est qu'elle peut opérer des changements d'opinion ;
- **flux d'émotion** qui crée la fraternité.

En conclusion, même si les résultats ne peuvent pas encore être rendus publics, il y a probablement beaucoup à faire au niveau local en s'inspirant de la CCC. Beaucoup de sujets de ce type rejoignent les compétences des collectivités.